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2024 年巴黎奥运会的铁人三项、马拉

松游泳等水上项目均在塞纳河上展开角

逐，标志着巴黎塞纳河在禁游百年后，又一

次向运动员敞开了怀抱。

塞纳河发源于法国中东部山区，全长

约 780 公里。它不仅是法国历史与文化的

见证者，也是巴黎风情最深情的演绎者，海

明威笔下那关于巴黎的《流动的盛宴》，就

是由流淌的塞纳河水串联起来的。

事实上，早在 1900 年巴黎首次举办奥

运会时，就有多项游泳赛事在塞纳河上举

办。不仅如此，普通市民也可以尽情享受

河水的清凉。法国画家乔治·修拉于 1884

年创作的帆布油画《阿尼埃尔的浴场》描绘

的就是当时的场景。

进入 20 世纪，工业发展、人口激增给

巴黎带来了繁荣，也给塞纳河带来了严重

污染。1924 年巴黎奥运会前夕，当地政府

出于公共卫生原因和对安全问题的考量，

颁布禁泳令。这一禁，就是 100 年。

在此后的日子里，法国政府一直尝试

治理塞纳河的污染，并取得了一定成效。

根据法国研究机构的报告，比对 1971 年

至 1972 年、1985 年至 1986 年以及 2012 年

至 2013 年塞纳河水质变化监测情况可以

看到，5 日生化需氧量、铵盐以及磷酸盐

等指标均出现好转。

本届奥运会期间，塞纳河水质问题又

一次受到广泛关注。

作为法国申奥成功的重要加分项之

一，巴黎政府于 2016 年启动了塞纳河全面

清理计划，希望通过此举证明“申奥对巴黎

市民有益”。法国也的确兑现了当时的承

诺“让比赛在塞纳河中进行”。根据巴黎市

政府此前发布的新闻公报，巴黎还计划从

2025 年夏天起在塞纳河 3 个区域向公众开

放游泳。为此，自 2015 年起，法国国家和

地方相关部门已投入超过 14 亿欧元用于

治理工作。

在接下来的几年间，巴黎市政府还重

点推动了三项工程：第一，沿塞纳河修建了

数个地下储水库，用于承接强降雨带来的

过量雨水，储水库的水经处理才能排入河

中，从而避免下水系统因过载导致污水直

排；第二，为瓦勒德马恩省和塞纳-圣但尼

省两个靠近塞纳河的污水处理厂配备紫外

线系统，进一步净化排入塞纳河的水体；第

三，加强塞纳河的清洁工作，成立专门的监

测团队，检测和定位可能的污染源，以便遇

到问题时立即干预。

7 月中旬，巴黎方面公开宣布，“塞纳

河已经足够清洁，可用于奥运比赛”。为

证明自己所言非虚，法国体育、奥运会和

残奥会部长阿梅莉·乌代亚-卡斯泰拉，

巴黎市长安妮·伊达尔戈和巴黎奥组委主

席 托 尼·埃 斯 坦 盖 等 先 后 跳 入 塞 纳 河 游

泳，很大程度上化解了外界对塞纳河水质

的疑虑。

不过，仅就本届奥运会期间的情况看，

塞纳河治理工作依旧任重道远。7 月 30

日，因塞纳河水质检测没达标，巴黎奥组委

随即宣布，将原本定于当天举行的男子铁

人三项个人赛推迟到 7 月 31 日。8 月 6 日，

世界泳联和巴黎奥组委宣布，因塞纳河奥

运游泳赛段的肠球菌水平“不在可接受的

范围内”，取消当天的马拉松游泳适应性训

练。据法新社报道，这是本届奥运会开幕

以来，塞纳河公开水域相关赛事训练活动

第五次被取消。

应该说，这样的结果确实令人失望，但

对于巴黎市的努力，倒也不必“一棍子打

死”。有专家将此结果归咎于“最近一段时

间的连续降雨”，称“强降雨超过了储水库

的承载能力，导致一些未经处理的污水流

入河中”，这种说法虽多少有推卸责任之

嫌，但客观上看也不是没有道理。

综合测算巴黎现有储水库承载能力以

及当地各月份平均降雨量可以看到，这些

基础设施基本可以满足日常需求，并且还

存在一定冗余。不过，“满足”的前提是基

于历年均值小幅波动，偏离值过高的情形

显然不在此列。可是，要为应对小概率事

件预留更多冗余，也不是件简单的事情，

需要细致的成本核算以及社会经济效益

的综合核算，否则当地政府必然要在绝大

多数时间里承受额外的经济损失。难怪

不少专家吐槽，极端天气对城市治理而言

是个“永恒的”难题，这也是各大城市面临

的共同困扰。

无论如何，巴黎市政府已经公开宣布，

将继续加强和完善对塞纳河的治理工作，

以兑现在 2025 年夏季开放塞纳河供公众

游泳的承诺。期待有朝一日塞纳河能够真

正变清，成为本届奥运会为巴黎留下的最

好“遗产”，成就巴黎与奥运百年间双向奔

赴的最好注脚。

塞 纳 河 上

2024 年巴黎奥运会赛场内外闪耀的

“科技范儿”成为本届奥运会一大亮点。

从人工智能（AI）到私有 5G 网络，从数字

孪生到云转播⋯⋯创新技术的广泛应用

不仅提高了体育赛事的组织和运行效

率，改变了体育转播的方式，也使观众拥

有更加个性化和沉浸式的体验。

保障支持赛事

人工智能和计算机视觉技术在此次

巴黎奥运会得到广泛应用，不仅使裁判

和观众能够更密切地跟踪运动员的表

现，而且为赛事各方提供了重要保障和

支持。

水上运动中心安装高科技摄像机，

利用人工智能可以实时分析运动员的划

水频率和覆盖距离；足球体育场周围摄

像头记录的信息和植入足球的芯片为裁

判决策提供支持；作为奥运会官方计时

器提供者，瑞士欧米茄公司在奥运会赛

场上引入最新技术，先进的电子发令枪、

内置传感器的起跑器、量子计时器和光

电管技术等纷纷亮相巴黎。

国际奥委会为运动员打造了一款人

工智能聊天机器人 AthleteGPT。该聊天

机器人基于法国米斯特拉尔人工智能公

司 开 发 的 大 语 言 模 型 ，可 以 通 过 Ath-

lete365 移动应用程序访问，能快速浏览

数千个信息页面，并全天候回答问题。

国际奥委会还推出了保护运动员免受网

络辱骂的人工智能系统，利用人工智能

“监视”数十万个社交媒体账户，并标记

辱骂性信息，以便相关平台进行干预。

巴黎奥运会场之外，人工智能还被

国际奥委会用来发掘体育人才。国际奥

委会与英特尔公司正共同开发定制化技

术，旨在帮助各国和地区奥委会创新体

育人才识别和投资培养方式。

提高管理效率

在安保领域，奥运会监控系统依靠

人工智能摄像头自动标记潜在的安全威

胁，如果检测到风险，系统即刻发送提

示，工作人员随之采取相应对策。

2024 年巴黎奥组委为所有比赛场馆

建立了数据驱动的“数字孪生体”，不仅

有助于场馆的设计和建设，还能优化场

馆管理，更好疏导观众，确保赛事顺利进

行。国际奥委会首席信息科技官伊拉里

奥·科尔纳表示，使用数字孪生技术分析

场馆状况，有助于预判哪里需要调配电

力、哪里需要放置摄像头等问题。

本 届 奥 运 会 采 用 智 能 能 源 管 理 系

统，通过大数据分析和人工智能优化能

源使用，减少碳足迹，确保奥运会场馆高

效、环保地运作。巴黎奥运会官网显示，

与 2012 年伦敦奥运会和 2016 年里约奥

运会的平均排放量相比，本届奥运会的

目标是将碳足迹减少 50%。

绿色奥运的理念应用在场馆内外。

例如，水上运动中心和奥运村安装了太

阳能电池板；美国埃奎尼克斯公司利用

附近数据中心基础设施产生的热量来加

热水上运动中心的游泳池。

增强观众体验

在巴黎，观众的奥运体验因创新技

术而改变。在塞纳河举行的开幕式上，

法国电信公司 Orange 为各运动代表队的

入场船只提供私有 5G 网络解决方案，以

分享船上镜头。与现有的公共网络相

比，私有 5G 可以提供专用带宽，延迟更

少，这对于从移动的船只上传输高清视

频至关重要。

奥运会赛事的精彩视频片段，往常

需要通过手动标记和剪辑，现在可通过

人工智能自动抓捕。得益于英特尔计算

机视觉人工智能平台“盖蒂”，观众可以

欣赏个性化的精彩赛事集锦，人工智能

可以准确地挑选出观众想看的内容，并

分发给相应的观众，提高了视频制作和

编辑的效率。

以 往 奥 运 直 播 信 号 常 依 靠 卫 星 传

输，设施昂贵且需提前部署硬件。在本

届奥运会上，将有超三分之二的直播信

号基于阿里云向全球分发，使云转播首

次超越传统的卫星信号传输，成为奥运

直播信号的主要分发方式。

本届奥运会还采用了阿里云 AI 增强

的全新转播技术——多镜头回放系统，

让观众多角度看到运动员动作的“时间

静止”慢镜头，获得身临其境的体验。

（据新华社电）

科技范儿为巴黎奥运添彩
罗国芳

众所周知，创新需要“放飞”大

脑。但您知道吗？走神也是“放飞”

大脑的一种有效方式。

在很多语境中，走神被认为是

一种有害无益的行为。比如，学生

们很怕在课堂上被老师逮到走神，

这通常意味着晚上回家免不了被父

母一顿猛剋。家长们的担心不无道

理。研究显示，心神不定的人在需

要集中精力的场合中往往表现较

差，因此在各类考试中的表现通常

不会太好。

但其实，走神也有不少好处。

一个典型的佐证就是，在那些记载

各领域“大牛”一生的传记文学中，

经常会出现灵光乍现的场景。比

如，阿基米德就在浴缸里想出了测

量物体体积的方法。

著 名 数 学 家 亨 利·庞 加 莱 的

传 记 中 也 有 类 似 记 载 。 那 时 候 ，

他 正 致 力 于 解 决 一 道 数 学 题 ，但

一直不得要领，直到他决定暂时将

谜题放下，到海边休息几天。“一天

早晨，我正在海滩上散步，想法一

下子冒了出来⋯⋯简洁明了，我几

乎马上就能肯定，三元二次不定方

程的算术变换等价于非欧几何的

变换。”

历史上还真有不少科学家认

真 研 究 过 走 神 这 件 事 ，而 且 还 赋

予了它一个让人“不明觉厉”的名

字 —— 思 想 孵 化 期（incubation）。

奥地利生物学家安德烈亚斯·瓦格

纳在其著作《如何解决复杂问题》中

指出，思想孵化期虽然悄无声息，但确实能够增强创造力。“如

果针对一个复杂问题已经进行了大量艰苦的工作，却徒劳无

功，那接下来你可以进入一个要求不高、不需要全神贯注的状

态，走路、洗澡、做饭，什么都行，这样你的意识就可以自由放

飞。当意识飞掠过复杂问题时，解决方案也许会突然浮现。”

还有学者专门就此做了思想试验：135 名大学生接到指

令，要求他们找到日常用品的非常规用途，如砖头或铅笔。测

试开始后，负责测试的心理学家打断了第一组学生，给了他们

一个不相关的任务。这项新任务不用费什么力气，只需从一

组数字中区分出哪些是奇数、哪些是偶数，目的是分散学生们

的注意力。之后，这些学生被要求继续原本的测试。结果显

示，他们比那些没有被打断的第二组学生给出了更具创造性

的答案。

这个思想试验还有一个进阶版本：第三组学生也和第

一组一样被打断了一下，但他们中途需要完成的是一项需

花费更多注意力的困难任务。结果是，他们给出的答案不

如第一组的有创意。由此可以看出，那些容易到不需要太

多注意力就可以完成的“闲事”可以帮助人们放飞思绪，开

拓思路。

如果说走神可以增强创造力，那么它的另一面“入神”，即

专注的作用则正好相反。2012 年的一项研究表明，入神虽然

对于创造力没什么帮助，但在逻辑推理方面助力明显，尤其有

助于学生提高标准化学术测试的成绩。换句话说，走神和入

神其实分别代表了创新的两个阶段，前者与灵感相关，代表了

从 0 到 1 的质变；后者则与继续深入挖掘有关，是从 1 到 N 的

发动机。

这一研究成果也与遗传学相互印证。遗传学认为，生物

进化需要在自然选择和“遗传漂变（生物学术语，特指在小群

体中个体基因频率的随机波动）”之间作出平衡。自然选择要

推着生物“往坡上走”，遗传漂变则反其道而行之，人类文明就

在这一张一弛间不断前进。

事实上，已经有很多企业发现了走神的功用，并尝试通

过一些简单的方法，“促成”员工走神。比如，有些科技公

司、文创企业会提供极具个性的工作空间，里面有各式各样

奇怪的装置，包括滑梯、消防杆、吊床、桌式足球等。还有一

些企业允许员工带着宠物上班，于是，你能在办公室里看到

这样的奇景：A 家的哈士奇杠上了 B 家的三花猫，C 家的鹦鹉

站在工位高处抻着脖子看热闹，员工们就在这鸡飞狗跳的环

境中工作着，一片“欢乐祥和”。

看来，走神并非浪费时间，而是大脑试图通过一种另类的

方式，努力寻找完成“地狱级”任务的通路。正如《如何解决复

杂问题》中所言，在记忆中漫游对未雨绸缪是至关重要的。在

思维构筑的“景观”里，创造性人才不仅能够游刃有余地游历，

还能够很快地移动，甚至是瞬间远距离传送。“有这种能力的

生物体，在生物进化里已经取得了成功”。

走神与创新

肖

瀚
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